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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

"Норникель" примет решение о предоставлении средств бюджету края 
8 ноября в дудинском культурно-досуговом центре "Арктика" министр по делам 

гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий РФ Сергей Шойгу, президент "Норильского никеля" Андрей Клишас, губернатор 
Красноярского края Лев Кузнецов, глава Таймыра Сергей Батурин, глава Норильска Сергей 
Шмаков встретились с активом Норильска и Таймыра, в который вошли депутаты 
Норильского городского Совета, руководители структурных подразделения администраций 
Норильска и Дудинки, а также представители общественности. 

Сергей Шойгу в своей речи коснулся важной для двух территорий проблемы – 
федеральной дороги Дудинка–Алыкель. Ее ремонт начнется в 2012 году, а завершиться 
должен в 2014 году. Шойгу высказал необходимость найти возможность закончить 
реконструкцию в 2013 году. На время ремонта он предложил возобновить железнодорожное 
сообщение с Норильском и Алыкелем. Также он затронул тему развития малой и санитарной 
авиации на Таймыре. "Реализация программы развития в Красноярском крае малой авиации 
позволит охватить максимальное количество северных населенных пунктов, которые сегодня 
лишены постоянного транспортного сообщения", – заявил Сергей Шойгу. 

На встрече обсудили вопросы реализации региональных программ в рамках 
четырехсторонних соглашений, перспективы принятия Госдумой РФ закона "Об Арктической 
зоне", участия краевого и федерального бюджетов в строительстве жилых домов на Севере.  

Лев Кузнецов отметил, что по соглашениям все будет выполнено. На данный момент 
на переселение в 2012 году количество заявок в Норильске превышает лимит, тогда как в 
Дудинке пока не набрали нужного количества. Отвечая на вопрос из зала, Кузнецов 
подтвердил, что действительно бюджет края ожидается сложным. Надеются, что "Норильский 
никель" сможет помочь. 

Президент компании Андрей Клишас сообщил, что "Норильский никель" примет 
решение о предоставлении средств бюджету края. "Сбоя не будет", – заметил Клишас.  

На встрече с журналистами Клишас рассказал, как собирается решать проблемы 
коренных народов Таймыра. "Проблемы коренных народов Таймыра общие. Вопросы 
инфраструктуры, транспорта, образования. В том числе идеологические вопросы. В конце 
концов, экологические вопросы. Коренные народы должны иметь возможность учиться, 
заниматься промыслом, продавать продукцию. Они должны полноценно развиваться. 
Считаю, нужно также поддерживать проекты правительства по развитию Северов", – 
рассказал президент "Норильского никеля".  

"Первоочередная задача – обеспечить дальнейшее выполнение всех реализуемых 
программ, направленных на социально-экономическое развитие страны и повышение 
качества жизни, особенно в условиях Крайнего Севера", – сказал журналистам Сергей Шойгу. 

"Конечно, сегодня для развития региона сделано немало, но многое нам еще только 
предстоит сделать. Главное, есть четкое осознание верно выбранного курса. Для нас сейчас 
основная задача – сохранить и приумножить то, чего мы уже добились. Сегодня край 
развивается – строятся жилье и социальные объекты, решается проблема очередей в 
детские сады, создаются новые рабочие места. Эту стабильность необходимо сохранить", – 
заявил Лев Кузнецов. 

"Таймырский Телеграф" 
 

На Таймыре пробурят еще одну нефтеносную скважину 
Руководитель администрации Таймыра Олег Шереметьев посетил Пайяхское нефтяное 

месторождение. Об этом сообщает управление общественных связей администрации района. 
Он осмотрел действующие и закладывающиеся под бурение скважины, затем посетил 

вахтовый поселок при скважине №1. Здесь руководителю администрации 
продемонстрировали технологическое оборудование и котельную, работающую на нефти, 
добываемой на месторождении. 
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Также он ознакомился с бытом работников, посетив жилые балки и столовую, и 
побеседовал с сотрудниками нефтедобывающего предприятия. К осуществлению разовых 
работ на объекты привлекаются, в основном, рабочие из других регионов, на постоянных 
работах задействованы преимущественно жители муниципального района.  

В поселке при скважине №1 в вахтовом режиме работают порядка 40-ка человек, еще 
20 проводят монтажные работы на скважине №7. График работы вахтовиков – 30 через 30 
суток.  

 К настоящему времени на Пайяхском месторождении пробурено 6 скважин, 2 из них – 
действующие, одна заложена под бурение. 

"Таймырский Телеграф" 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцев познакомят с оценками воздействия на окружающую среду 

В читальном зале центральной библиотеки Дудинской ЦБС каждый из горожан может 
ознакомиться с предварительными материалами оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по программе геолого-геофизических работ на акваториях 
северных морей Российской Федерации на период до 2020 года.  

В Программе учитывается сегодняшнее состояние геолого-физической изученности. 
Материалы сориентированы на оценку как известных, так и неисследованных поисковых 
направлений, а также на прогноз достаточно крупных для рентабельной разработки 
месторождений. 

После знакомства жителей Дудинки с вышеназванными документами, представителями 
ОАО «Дальморнефтегеофизика» будут проведены общественные обсуждения проектных 
работ. 

Ознакомиться с программой, сформировав свои замечания или предложения, можно 
ежедневно с 11-00 до 20-00 в центральной библиотеке, расположенной в д. № 8-а на ул. 
Матросова.  
 
Юные танцоры отпразднуют юбилей «Таймыра» 

26 ноября в кино-досуговом центре «Арктика» состоится праздничное мероприятие, 
посвященное 15-летию со дня образования детского образцового хореографического 
ансамбля «Таймыр». Бессменным руководителем коллектива является заслуженный артист 
Российской Федерации Владимир Сигуней.  

В преддверии празднования своего юбилея коллектив ансамбля «Таймыр» выступит с 
концертной программой в образовательных учреждениях города, в том числе в детских садах, 
Дудинском детском доме, Таймырском колледже. 
 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
25 разрешений на перевозку пассажиров выданы двум норильским фирмам такси 

В Норильске находится главный специалист отдела транспорта министерства транспорта 
Красноярского края Виталий Гуркаев для приема документов на получение разрешения для 
перевозки пассажиров и багажа легковым такси. 

 9-го ноября он выдал 25 разрешений двум норильским фирмам такси, руководители 
которых доставили пакеты документов в Красноярск самостоятельно. "При личном 
обращении в минтранспорта срок изготовления документов составляет 10 дней. А так 
законодательством определен срок изготовления – не более 45-ти дней, фактически это 
зависит от загрузки поданными заявлениями", – заявил Гуркаев. 

 Представитель краевого министерства примет у норильских Фирм такси документы и 
доставит их в Красноярск, после чего фирмы получат разрешения на перевозку пассажиров и 
багажа. Разрешения действительны в течение 5-ти лет. 
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"Я проверяю документы сразу при подаче. Хотелось бы обратить внимание всех 
обращающихся, чтобы они предоставляли выписку из единого реестра индивидуальных 
предпринимателей, срок давности этой выписки не должен превышать трех месяцев. Уже 
были случаи, когда предприниматели предоставляют просроченные выписки. Также просьба 
обращать внимание на водительский стаж своих водителей, у нас по законодательству общий 
стаж вождения – не менее 5-ти лет либо водительский стаж – не менее 3-х лет. Стаж 
подтверждается сроком выдачи водительского удостоверения", – добавил он. 

Специалист краевого министерства за полтора дня работы уже рассмотрел около 35-ти 
комплектов документов. Основная часть горожан приходит за консультацией – узнать, 
правильно ли сформирован пакет документов. "При подаче документов предприниматель 
указывает, каким способом он будет забирать разрешения – лично в Красноярске либо 
получит по почте в Норильске", – рассказал Гуркаев. 

 Также он добавил, что с вступлением в силу федерального закона №69 большая нагрузка 
ложиться на сотрудников ГИБДД.  "Они будут контролировать процесс перевозки пассажиров: 
выявлять незаконных перевозчиков и пресекать подобные перевозки. Уже проведены встречи 
с руководителями краевой Госавтоинспекции, уже разработаны почти все инструкции для 
ДПС", – отметил Гуркаев. 

 По его словам, для передачи Норильску полномочий по приему документов необходимо 
внести изменения в 2 федеральных закона. "Мы как субъект уже выдвинули законодательную 
инициативу через Заксобрание края и направили в Госдуму на рассмотрение, чтобы внести 
необходимые изменения в 69-ФЗ и 131-ФЗ. Рассматривается вопрос, чтобы в Норильске и 
Дудинке на местах работали специалисты по приему документов", – резюмировал Гуркаев. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

"Норникель" планирует закладку новых судов 
"Норильский никель" уделяет особое внимание целесообразности развитию собственного 

арктического флота не только с точки зрения корпоративных задач, но и с точки зрения задач 
по обеспечению территории северным завозом, в том числе и горюче-смазочными 
материалами. Северный завоз благодаря "Норильскому никелю" круглогодичный. Об этом 
журналистам сообщил президент компании Андрей Клишас в ходе работы делегации, в 
которую вошли министр по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных бедствий РФ Сергей Шойгу, губернатор края Лев 
Кузнецов.  

 Делегация посетила дизель-электроход "Норильский никель". Программу по организации 
транспорта, в том числе по созданию собственного арктического флота, приняли в 2004 году. 
Клишас напомнил, что флот формируется исходя из потребностей компании и территории. 
Несколько дней назад в Дудинский морской порт пришел новый дизель-электроход ледового 
класса "Енисей". Всего в собственном флоте "Норильского никеля" уже 6 судов. 

 "В планах есть закладка новых судов. Сколько, какого класса – мы будем решать исходя из 
экономики", – рассказал Клишас. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Пилотный проект развития региональной авиации стартует в Красноярском крае  

Красноярский край станет площадкой для создания пилотного проекта по развитию 
региональной авиации. Об этом стало известно сегодня, 9 ноября, в ходе совещания лидера 
краевого списка «Единой России» на выборах в Госдуму Сергея Шойгу, замминистра 
транспорта РФ Валерия Окулова, губернатора края Льва Кузнецова, министра 
промышленности и энергетики края Дениса Пашкова и представителей отрасли. 

«Красноярский край был выбран для реализации пилотного проекта, прежде всего, 
поскольку есть инициативная заинтересованность губернатора и председателя 
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правительства края, есть авиакомпании, которые специализируются и на региональных, и на 
местных перевозках. В крае есть, где развернуться, есть простор для полетов на таких 
линиях, — пояснил Окулов. — Тем более, амбиции и краевого руководства, и авиакомпаний 
не ограничиваются внутренними авиаперевозками, но и предусматривают и предполагают 
связать Красноярск с близлежащими регионами». 

Согласно проекту, предусмотрено финансирование из федерального бюджета предприятия 
«Аэропорты Красноярья» и покупку самолетов. «На 2012 год в бюджете запланировано 1,9 
млрд рублей на субсидирование приобретения самолетов для региональных перевозок, для 
местных воздушных авиалиний, и уже к концу года будет официально оформлено и запущено 
федеральное казенное предприятие „Аэропорты Красноярья“», — заявил Окулов. 

По словам губернатора Льва Кузнецова, в число основных задач проекта войдут 
обновление авиапарка, сохранение или снижении стоимости билетов и расширение 
маршрутной сети. " Задача номер один — обеспечить обновление парка на существующей 
маршрутной сети и сохранить или снизить стоимость билетов. Задача номер два — 
реализовать программу по казенному предприятию, которая должна снизить стоимость 
аэропортного обслуживания и в то же время повысить качество самой инфраструктуры. 
Третья задача — расширение маршрутной сети при появлении постановления правительства, 
которая позволит нам более легко и по понятной процедуре привлекать и использовать новые 
воздушные суда. При появление этого мы будем расширять сетку и делать перелеты не 
только между красноярском и нашими базами, но и между населенными пунктами, в первую 
очередь, на Таймыре, в Эвенкии и Нижнего приангарья. Сегодня мы приняли решение 
создать два новых маршрута: Красноярск-Абакан и Красноярск-Кызыл для того, чтобы 
связать юг края и нашего соседа — Туву с Красноярским краем", — рассказал Кузнецов. 

«Лаборатория новостей» 
 

Красноярских пенсионеров освободят от транспортного налога 
Красноярских пенсионеров освободят от транспортного налога. На заседании комитета по 

бюджету и налоговой политике Законодательного собрания депутаты рассмотрели  внесение 
изменений в закон края «О транспортном налоге». Документом предусматривается 
освобождение пенсионеров от  уплаты налога на одно транспортное средство с мощностью 
двигателя до 100 лошадиных сил. Кроме того, законопроект предоставляет дополнительную 
льготу по транспортному налогу семьям, имеющим детей-инвалидов. Эта категория будет 
уплачивать налог в размере 10 процентов на транспортные средства с мощностью двигателя 
до 150 лошадиных сил включительно. При этом льготному налогообложению подлежат не 
более двух единиц транспортных средств, определяемых на усмотрение налогоплательщика. 

«Авторадио-Красноярск» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Д.Медведев рассказал о несовершенстве государственного аппарата 

Стратегическая задача заключается в том, чтобы создать современную систему 
государственного управления. Такое заявление президент РФ Дмитрий Медведев сделал в 
своей статье, размещенной на сайте "большого правительства".  

"Знаете, чем больше я занимаюсь государственным управлением, тем больше я ощущаю 
несовершенство этой системы. У меня никаких иллюзий не было, даже когда я приходил на 
государственную службу, но у меня были такие ощущения, знаете, успешного человека. Я 
был вполне успешным человеком, практикующим юристом, ученым в области права, и мне 
казалось, что я отлично знаю, как работает государственный аппарат. Я ошибся, все 
оказалось гораздо сложнее и в чем-то гораздо страшнее", - рассказал глава государства. 

Д.Медведев призвал "подумать, каким образом реально поменять систему 
государственного управления". "Без драматизма, но спокойно, неуклонно, твердо заниматься 
преобразованиями. Что я для этого предлагаю и хочу сегодня с вами обсудить. Я предлагаю 
подумать о создании так называемого большого правительства, или, как иногда говорят, 
"расширенного правительства", которое будет действовать совместно вместе с основной 
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партией, которая может сформировать такое правительство, с "Единой Россией", с 
гражданским обществом, с экспертами, с региональной и муниципальной властью, со всеми 
избирателями, которые готовы за нас проголосовать, и даже с теми, кто с нами не согласен, 
если они к этому готовы, конечно", - отметил президент. 

Д.Медведев призвал сделать так, чтобы на этапе избирательной гонки, избирательной 
программы можно было бы обсуждать то, "как должен выглядеть будущий кабинет министров, 
правительство России, кто в него может входить, как вообще должна функционировать эта 
система". "Обсуждать и с вами, и, конечно, с другими людьми, вообще со всем нашим 
гражданским обществом - как работает система государственного управления. Я всех вас 
приглашаю принять участие в этой дискуссии", - отметил он. 

"Почему? Вы знаете, я большой поклонник различного рода общений, социальных сетей, 
Интернета, я вообще изначально всегда придавал большое значение обратной связи, 
обратной связи между властью и обычными людьми. Почему, опять же? Просто потому, что 
по-другому, на мой взгляд, в современном мире власть существовать не может, она просто 
вырождается. Поэтому любая власть должна быть готова к прямому общению со своими 
людьми. Если она этого не делает, она оказывается на свалке истории", - заключил глава 
государства. 

РБК 
 

Структура Совета Федерации обновится к новому году 
9 ноября на 305-м пленарном заседании Совета Федерации было принято постановление о 

новой структуре верхней палаты парламента. Изменения касаются названия и функционала 
нескольких комитетов, передает корреспондент «ФедералПресс» из зала заседания. 

 В ближайшее время начнется формирование положения о комитетах, их численном 
составе. Часть комитетов будут объединены, из 27 останется 10.  

 Валентина Матвиенко, представляя нововведения, пояснила: «Мы долго думали, в какой 
форме провести назначение руководителей комитетов и решили, что более корректным и 
этичным будет, если председатель Совета Федерации внесет кандидатуры председателей 
комитетов и их первых заместителей. В данном случае эти полномочия падают на меня, и я 
планирую провести широкие консультации по этим кандидатам. Чтобы это были понятные и 
конструктивные предложения».  

Валентина Матвиенко подчеркнула, что сегодня на 166 сенаторов приходится 121 
руководящий пост. «Я уже много раз говорила, что сам статус сенатора это очень высокий 
статус. Никакие погоны и звания не добавляют особого веса члену Совета Федерации. Все 
люди, имеющие опыт работы в той или иной сфере, проявившие себя, безусловно, могут 
быть председателями, заместителями председателей комитетов, чтобы продолжать 
эффективно вести работу по тем направлениям, которыми они занимались раньше. Мы 
закончим формирование структуры до конца этого года, и с 1 января будем работать уже в 
обновленном составе». 

По словам спикера, это можно было бы сделать и раньше. Но приходится корректировать 
временные рамки в связи с проведением выборов в Госдуму 4 декабря, поскольку часть 
сенаторов будут участвовать в выборах. Будет изменен и регламент работы Совета 
Федерации, заявила спикер. 

 «ФедералПресс» 
 

Россиянам усложнят условия для получения пенсии 
Минздравсоцразвития определилось с опорными точками основополагающего для 

пенсионной системы документа. Публиковать его планируется не раньше 2012г., однако 
основные пункты реформы стали известны уже сейчас, сообщает "РБК daily". 

Изменения коснутся, например, стажа, необходимого для получения пенсии: его 
предлагается вернуть хотя бы на дореформенный уровень (20 лет - для женщин и 25 - для 
мужчин, сейчас минимальный стаж - 5 лет). Причем в страховой стаж должны включаться 
только периоды работы, за которые уплачивались страховые взносы либо компенсационные 
платежи. 
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Размер пенсии предлагается рассчитывать по более простой схеме, учитывая размер 
заработка и стаж. 

Не обойдут вниманием и вызовы современного рынка труда: эксперты планируют 
подготовить механизм, по которому под обязательное страхование будут подпадать 
фрилансеры, люди творческих профессий, которые не подписывают договоры. 

В документе не будет принудительного повышения пенсионного возраста. Однако меры по 
поощрению пожилых людей, решивших выйти на пенсию позже положенного срока, 
предполагаются.  

"Лично для меня никакого секрета в содержании будущей стратегии нет", - скептичен 
первый вице-президент НАПФ Юрий Люблин. По его мнению, замминистра здравоохранения 
Юрий Воронин в рабочую группу по разработке стратегии подбирает людей, "мнением 
которых хочет прикрыть свое неиссякаемое желание ликвидировать обязательные 
накопления". "Поэтому особо нового от этой стратегии я не ожидаю, но полагаю, что 
пенсионное сообщество достаточно зрелое, чтобы дать отпор таким поползновениям", - 
категоричен он. 

"Закон лежит в Госдуме с июля этого года. И если депутаты хотели бы его доработать, то 
они давно бы это сделали", - считает Ю.Люблин. "Если в следующей Думе профильный 
комитет будет возглавлять тот же Андрей Исаев, то я предвижу немало трудностей по поводу 
принятия этого закона вообще", - прогнозирует он. 

РБК 
 

А.Дворкович: РФ может достичь инфляции в 3-5% в год 
Россия может достичь инфляции в 3-5% в год в среднесрочной перспективе, но "это 

потребует серьезных усилий", заявил сегодня помощник президента РФ Аркадий Дворкович 
на пресс-конференции в Москве. В последние годы рост потребительских цен составлял 8-
9%, а на этот год инфляция запланирована на уровне 7%. 

Накануне директор-распорядитель Международного валютного фонда (МВФ) Кристин 
Лагард сообщила, что России следует держать инфляцию на уровне 3-5% в год и ненефтяной 
дефицит бюджета - 4%. 

"Я считаю, что мы должны к этому стремиться. Не потому что это сказал Международный 
валютный фонд, а потому что это выгодно для России. Такие показатели будут означать 
большую финансовую стабильность, меньше рисков для инвесторов, меньшие процентные 
ставки по заимствованиям как для государства, так и для частных компаний, что выгодно 
нашей экономике", - прокомментировал рекомендацию МВФ А.Дворкович. 

Согласно официальному прогнозу, рост потребительских цен в стране в 2011г. окажется в 
пределах 7%, что станет минимумом в истории современной России. 

По прогнозу Минэкономразвития РФ, инфляция в 2012г. ожидается на уровне 5-6%, в 
2013г. - 4,5-5,5%, в 2014г. - 4-5%. Однако Счетная палата недавно выразила сомнение в 
обоснованности таких прогнозов: по расчетам ведомства Сергея Степашина, в реальности 
инфляция окажется примерно на 0,5 процентного пункта выше, чем того ожидает 
правительство. 

РБК 
 

Рост зарплат в России в полтора раза обогнал инфляцию  
По итогам последних пяти лет рост заработных плат россиян в полтора раза опередил 

инфляцию. Об этом 9 ноября пишет "Коммерсантъ" со ссылкой на исследование компании 
"Финэкспертиза".  

В анализе консалтинговой организации, основанном на данных Росстата, указывается, что 
в целом по стране с 2006 по 2010 годы зарплаты выросли в два раза (без поправки на рост 
цен). Минимальное увеличение доходов - на 53 процента, или с 26,53 тысячи рублей до 40,64 
тысячи рублей - зафиксировано в Ханты-Мансийском округе. Максимальный рост зарплат - на 
127 процентов, или с 4,45 тысячи рублей до 10,11 тысячи рублей - произошел в Дагестане.  

Вывод о том, что рост зарплат в полтора раза обогнал инфляцию, аналитики сделали, 
сравнив абсолютное увеличение доходов с ростом стоимости фиксированного набора 
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продуктов. Тем не менее, увеличение покупательской способности заработных плат в разных 
регионах произошло неравномерно.  

Издание отмечает, что при сравнении отдельных субъектов федерации необходимо 
учитывать изначальный уровень зарплат. К примеру, в "антилидерах" рейтинга оказались 
ХМАО, Липецкая область и нефтегазовые регионы - Тюменская область, Ямало-Ненецкий и 
Ненецкий автономные округа. Из всех этих регионов, где зарплаты почти не выросли, 
выделяется Липецкая область, в которой уровень доходов населения изначально был 
невысоким.  

Кроме достаточности роста зарплат аналитики учитывали еще один показатель - 
обоснованность этого процесса. При вычислении этого показателя эксперты обращали 
внимание на то, приводило ли повышение зарплат к увеличению добавленной стоимости и, 
как следствие, валового регионального продукта (ВРП). В итоге оказалось, что в республике 
Карелия, Тюменской и Томской областях повышение зарплат оказалось в два раза большим, 
чем рост ВРП, то есть работникам платили гораздо лучше, чем они трудились.  

В конце сентября российский премьер-министр Владимир Путин заявил, что к концу этого 
года средняя зарплата в России составит 24 тысячи рублей, тогда как в период кризиса 2008 
года она составляла 19 тысяч рублей. По его словам, рост доходов не должен опережать 
увеличение производительности труда, иначе стране нечем будет платить трудящимся. 
Премьер также сообщил, что в ближайшие два-три года средняя зарплата вырастет до 32 
тысяч рублей. 

«Лента» 
 

Среди кандидатов в депутаты нашлись десятки бывших уголовников  
МВД обнаружило в списках кандидатов в депутаты Госдумы от различных партий 

несколько десятков человек с погашенными судимостями, пишет газета "Ведомости" 9 
ноября.  

Наиболее часто встречаются кандидаты, судимые за кражу, мошенничество, клевету, 
разбой, грабеж и нарушение правил дорожного движения.  

Как объяснили изданию в МВД, кандидатов с судимостями ведомство ищет по заказу ЦИКа. 
Выдвигаться в депутаты не имеют права те, у кого имеется непогашенная или неснятая 
судимость. Если судимость погашена, выдвигаться можно.  

 Фамилии судимых кандидатов "Ведомостям" согласились назвать только "Яблоко" и 
"Правое дело". По словам представителя "Яблока", изначально в списке было 13 человек, 
имевших проблемы с законом. Сейчас же таковых осталось только трое Сергей Грачев (дача 
взятки), Сергей Ковалев (антисоветская агитация и пропаганда), Александр Симон (клевета). 
По словам лидера партии Сергея Митрохина, все эти кандидаты были осуждены по 
политическим мотивам.  

 У "Правого дела" в числе кандидатов присутствует бывший глава администрации Ачхой-
Мартановского района Чечни Шамиль Бураев, который подозревался в причастности к 
убийству Анны Политковской. Как заявил изданию представитель партии, все обвинения с 
Бураева сняты. В списке "Правого дела" также есть Николай Алешин из Краснодара и генерал 
Вадим Орлов из Ульяновска, которые, как говорят в партии, стали жертвами политического 
заказа.  

 От ЛДПР в депутаты баллотируется Андрей Луговой. В 2004 году он был осужден за 
организацию неудачного побега менеджера "Аэрофлота" Николая Глушкова. Кроме того, 
список партии уже покинул бывший гендиректор Подольского мясокомбината Игорь Павлов, 
проходивший по делу о мошенничестве.  

 В списке КПРФ полицейские нашли около 10 человек с погашенными судимостями, в том 
числе Василия Стародубцева, который проходил по делу о ГКЧП.  

 "Справедливая Россия" исключила из своего списка трех человек. Двое из них были 
осуждены за кражу, а третий - за причинение вреда здоровью и угрозы расправы.  

 "Единая Россия" также исключила из списка троих кандидатов - главу Верховного суда 
Башкирии Михаила Тарасенко, кремлевского куратора молодежных движений Никиту 
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Иванова и автора идеи о "верховном правительстве" Юрия Шалыганова. Кто из них был 
судим, в партии сказать отказались.  

 «Лента» 
 

Россияне потеряли интерес к политическим теледебатам  
За последние годы число тех, кто переключает канал при трансляции политических 

теледебатов, заметно увеличилось, 42% телезрителей подобные передачи вообще не 
смотрят. Все большее число избирателей рассматривает их как развлекательное шоу, а не 
способ узнать лицо партии. Дебатеры во всем обвиняют жадных до рейтингов 
телевизионщиков и установку избирателей на заранее известный результат выборов. 

Уже целую неделю на российских телеканалах дебатируют ведущие политики и лидеры 
партий. Но, как выяснили социологи ВЦИОМ, только 43% россиян смотрят подобные баталии, 
тогда как в 2003 году таких было 52%. При этом 42% опрошенных дебаты вообще не смотрят. 

За восемь лет поменялось и отношение к ним. Если раньше зрители относили подобные 
мероприятия к познавательным, то сегодня смотрят их ради развлечения. 46% россиян 
уверены (в 2003 году их было 41%), что теледебаты не помогают избирателям понять «лицо 
партии» и ее программные установки. Бесполезными такие мероприятия чаще других находят 
сторонники КПРФ — 56% и абсентеисты — 59%. В том, что теледебаты помогают 
избирателям сделать выбор, уверены 38% респондентов (восемь лет назад — 46%). 

К типичным зрителям теледебатов социологи относят сторонников ЛДПР (54%), КПРФ 
(51%), «Справедливой России» (53%). Падки на политические шоу люди предпенсионного 
(47%) и более старшего возраста (49%). А вот россияне моложе 35 лет (46—47%) к дебатам 
интереса не проявляют. 

Такие результаты гендиректор ВЦИОМ Валерий Федоров объясняет общим падением 
интереса к политике. «К большинству партий отношение несерьезное, от них не ждут никаких 
изменений. Такое же отношение и к телевидению — если раньше это был источник 
информации, то сейчас — развлечений», — полагает он. 

Винят телевизионную политику и участники дебатов. «Все строится на выкриках, а не на 
аргументах, из политической дискуссии делают шоу, — поясняет замруководителя фракции 
«Справедливая Россия» Оксана Дмитриева. — Телевидение приучило людей к шоу, поэтому 
за кричалками невозможно разобраться в сути происходящего». По ее мнению, такой формат 
выбран специально, «иначе «Единая Россия» подвергнется нелицеприятному анализу». 

«Телевизионщикам важна смотрибельность, рейтинг, надо чтобы подрались, поспорили, — 
рассуждает член президиума ЦК КПРФ Валерий Рашкин. — Сложно донести предвыборную 
программу партии, когда каналы выполняют волю Кремля. На некоторых теледебатах 
единороссам подбираются особые интонации, вопросы, которые преподносят их выступление 
в более позитивном ключе». 

У электората наблюдается апатия, людям вбили в голову, что все заранее решено. 
Поэтому и получаются такие результаты, объясняет результаты опроса замруководителя 
избирательного штаба ЛДПР Ярослав Нилов. Кроме того, по его словам, для дебатов 
выбрано несмотрибельное время, когда зрители еще или уже спят. 

«Не исключаю, что отношение изменится по итогам дебатов. Все будет зависеть от яркости 
выступлений и самих кандидатов», — предполагает г-н Федоров. А г-жа Дмитриева 
ностальгирует по дебатам первых выборов 90-х годов, называя их одними из самых 
демократичных. «Сейчас таких нет», — уверена она. Впрочем, по словам г-на Федорова, 
теледебаты пока остаются един-ственным способом донести предвыборные предложения 
партии до избирателей — «программ ведь никто не читает». 

РБК daily 
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7. РАЗНОЕ   
 
Не выбирая средств. С началом официальной агитационной кампании в ход пошел 
черный пиар 

«Новые Известия» продолжают следить, где, кто и как игнорирует российское 
законодательство о выборах. За неделю количество сигналов, которые граждане направляют 
из разных регионов страны на «горячую линию» и интерактивную «Карту нарушений» 
ассоциации «Голос», выросло почти в 1,5 раза. На вчерашний день их было зафиксировано 
более 1 тыс. Более чем в два раза увеличилось число жалоб на «нарушение правил уличной 
и наружной агитации» и на «давление начальства на избирателей». Однако чаще всего по-
прежнему сообщают об «использовании возможностей власти для создания преимуществ», 
таких жалоб больше трети от общего числа. 

Нарушение правил наружной агитации стало носить в последние дни массовый 
характер. Из Самары, например, сообщают о незаконной агитации со стороны «Яблока»: там 
агитационные листовки расклеиваются на стены без согласования с собственниками зданий. 
В этом же городе граждане недовольны, что кандидата-коммуниста продвигают с помощью 
лозунгов, нанесенных краской на стены домов. Эсеров в Ижевске подозревают в привлечении 
к агитации несовершеннолетних граждан. А в Курганской области билборды «Справедливой 
России» собираются проверить на экстремизм за подозрительные слоганы: например, 
«Курган, встань и иди», «За родину без жуликов и воров» (всего 10 фраз). 

Из Барнаула пришло сообщение, что губернатор Алтайского края Александр Карлин с 
плаката обещает, что «с «Единой Россией» государственной поддержки будет больше». А 
это, по мнению гражданина, написавшего на «Карту нарушений», свидетельствует «о 
рекламировании отдельной партии представителем исполнительной власти и обещании 
денег за счет государства в случае голосования за отдельную партию». Из Санкт-Петербурга 
жалуются на псевдосоциологические опросы, повторяющиеся изо дня в день. У граждан 
выясняют, сколько человек проживают в квартире, сколько пойдет голосовать, а самое 
главное – за кого. Получив ответ, что голосование является тайным и никто не обязан 
отчитываться о своем волеизъявлении, мнимые социологи начинают агитировать за 
определенного кандидата. Что вполне естественно раздражает избирателя. 

Предвыборная борьба вступила в активную фазу, и простому обывателю все сложнее 
отличить правдивую и продуманную агитацию от хорошо замаскированного черного пиара. 
Кто клеит не снабженные выходными данными листовки «за» и «против» кандидатов, кто 
пишет на стенах домов, кто надоедает людям по телефону, установить практически 
невозможно. По мнению исполнительного директора ассоциации «ГОЛОС» Лилии 
Шибановой, никаких конкретных методов борьбы с такими нарушениями не существует. 
 «Нельзя, например, найти доказательства, кто изготовил листовки: то ли сам кандидат 
для самопиара, то ли его политические противники. На протяжении 11 лет мы поднимаем 
вопрос о черном пиаре. Единственный способ борьбы с ним – это сделать некую «доску 
гласности», где показывать гражданам, какие конкретно информационные материалы, 
которые они получают, являются черным пиаром. Должно быть место, где всегда можно 
посмотреть образцы правдивой или подложной агитации»,– заявила «НИ» г-жа Шибанова. 

По ее словам, со стороны избирательных комиссий должны быть четкие сигналы, что 
определенные информационные материалы являются подложными. «Это простое 
информирование граждан о том, что такое явление существует, чтобы люди понимали, что 
им вручают», – пояснила эксперт. Она признает: вести расследование, чтобы выяснить, кто, 
где и что незаконно напечатал, государству очень затратно и по финансам, и по времени. Но 
иного выхода нет, ведь сами политики этим не занимаются, потому что у них сейчас другие 
цели и противодействие неуправляемой контрагитации в них не входит. 

Что же касается нарушения избирательного законодательства в части давления на 
избирателя с помощью угроз увольнения или обещаний всеобщего процветания (чаще всего 
финансового, с указанием конкретной суммы, чем уже прославились ижевские единороссы), 
то этому, считает г-жа Шибанова, можно противодействовать. «Ситуация с 
административным давлением более серьезна, но ее можно отслеживать, на нее можно 
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реагировать. Прежде всего это должны делать избирательные комиссии, это их работа,– 
утверждает эксперт.– Проблема заключается в том, что органы, сотрудники которых получают 
зарплату за то, что они должны контролировать выборы, не ведут таких расследований. Они 
не замечают даже конкретных сигналов с видеодоказательствами. И это свидетельствует о 
том, что государственных структур, которые заинтересованы в том, чтобы противостоять 
административному ресурсу, на сегодняшний день практически нет». 

Кстати, характерная деталь. Член ЦИК Майя Гришина заявила вчера, что ведомство не 
нашло противоречий избирательному законодательству в том, что агитплакаты «Единой 
России» практически идентичны рекламе Мосгоризбиркома (об этом «НИ» писали в 
предыдущем номере). В Мосгоризбиркоме также говорят, что законодательно такое 
«сходство» не запрещено, главное – не нарушать законы об интеллектуальной 
собственности. А поскольку авторскими правами на эту рекламу владеет изготовитель (он у 
«ЕР» и Мосгоризбиркома общий), то и проблем здесь нет. 

Любопытно, как поведет себя Мосгоризбирком, если точно так же поступит какая-
нибудь из оппозиционных партий. 

«Новые Известия» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  10.11.2011 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

30, 1033 ▼ 0, 40 

EUR 
 

41, 5998 ▼  0, 34 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


